
美
味
月
饼
莫
浪
费

趣图
说事

国庆、中秋长假过后，家里
没吃完的月饼让很多人犯了
愁。现在提倡光盘行动，月饼
承载着亲友馈赠时的心意，自
然不能浪费。实际上，现在的
月饼口味很多，根据不同口味
把月饼切成薄片、小粒，与沙拉
酱、水果搅拌后吃，或是加入牛
奶中加热吃，就能变成另外一
种美食。小区附近如果有福利
院、敬老院，把家中吃不完的月
饼送给居住在那里的孩子、老
人，也是一种不错的献爱心方
式。 （洪萍 文 / 罗琪 作）
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一座城市的温暖藏在细节里
□ 陶象龙

在火车站这一人流量较大的场所，设置专门的“无法出示健康码”通道，充分体现了管理的智慧和柔性。其一，没有机

械呆板地执行上级防疫要求，而是不怕麻烦，想乘客之所想。其二，办法总比困难多。遇到新的问题，不是视而不见，充耳

不闻，而是积极寻找解决问题的策略和方法。无锡，是一座充满温情的城市。实际上，这样的温情更多地体现在城市的细

节里。细节，也是宣传城市形象的一张名片。如果我们在一些细节上做得更好，就能给城市旅游形象加分。

新闻回放：最近四川省住房和城乡
建设厅发布了《四川省城镇老旧小区改
造技术导则》，明确将邮政快递末端综
合服务站等社区专项服务设施纳入“提
升类改造内容”，提出“小区长期闲置、
废弃的信报箱，可进行拆除或更新。结
合入口门卫室和物管在围墙边、绿化边
角等地方设置快递货架，或者结合共享
型智能信报箱设置智慧快递系统设
施。可联合周边小区引入快递驿站等
商业设施。”（据10月9日《成都日报》）

快评：老旧信报箱之所以被闲置甚
至废弃，主要还是因为功能单一，难以
满足如今人们多样化的生活需求。在
老旧小区常见的信报箱，体积小、容量
少，放些报纸、杂志尚可，体积稍大的快
递包裹就难以存放。而且，信报箱需要
钥匙才能打开，使用起来会有不便。因
此，小区信报箱加以改造，不断适应居
民的新需求才能更加便民。

受疫情影响，网上购物成为越来越
多人的选择，给居民提供合适的包裹存
放点却让不少老旧小区犯难。目前，锡
城老旧小区改造正在滚动推进，小区信
报箱作为重要的便民设施应该加以重
视再利用。有些地方，信报箱已经处于
废弃的状态，甚至给居民生活造成不便
的不妨直接拆除，这样也能美化小区环
境。有的则可以通过改造加装智能信
报箱，既解决报纸、信件、包裹快递等物
品无地放、堆压、丢失等问题，也有效解
决信报箱闲置占地多、使用效率低等问
题。小区信报箱更新折射了老旧小区
改造的一个思路，那就是不断更新并赋
予老旧设施新功能，才能让老旧社区焕
发新活力。 （王皖杰）

小区信报箱
也要与时俱进

刚刚过去的国庆、中秋长假期间，无锡因
为一条微博火了。事情的起因是，新浪微博
上有一位博主晒出了一张图，配文仅有3个
字和 2个标点符号——“无锡。善……”原
来，在火车站，无锡对使用老人机、没有微信、
无手机的旅客，也就是无法出示健康码的旅
客，开辟了一个服务通道。这个小小的举动
感动了全国众多网友，大家纷纷为无锡的温
暖之举点赞。

在这个8天长假里，无锡的各大景区吸
引了来自全国各地的游客。但是，这则看起
来微不足道的微博，竟然成了“热搜”，成了网
友认识无锡的另一个独特视角。正如很多网
友所评论的，在很多场合，一些特殊人群常常

被忽略，给他们带来了很多不方便。比如，一
些景区里的饭店只能用手机支付，就让少数
游客感到很窘迫，尤其是一些老年人对此往
往显得手足无措。

眼下，虽然我国疫情防控形势趋稳向好，
但防控措施还是不能有丝毫松劲。健康码的
使用，可以说是疫情防控有力助手。对于一
些年轻人来说，使用健康码轻车熟路，可以在
几秒钟内完成查验操作。但对于那些没有智
能手机的特殊人群来说，再先进的技术手段，
再快捷的操作，也是横亘在他们面前的大山
和拦路虎。显然，在火车站这一人流量较大
的场所，设置专门的“无法出示健康码”通道，
充分体现了管理的智慧和柔性。其一，没有

机械呆板地执行上级防疫要求，而是不怕麻
烦，想乘客之所想。其二，办法总比困难多。
遇到新的问题，不是视而不见，充耳不闻，而
是积极寻找解决问题的策略和方法。

有付出就有回报。设置专门的“无法出
示健康码”的通道，恰恰给人们打开了一个了
解无锡这座城市的窗口。无锡，是一座充满
温情的城市。实际上，这样的温情更多地体
现在城市的细节里。比如，有网友说，他有一
次从上海到无锡，扫码支付的时候，手机不巧
没有电了，工作人员很耐心地给他充电器，让
他先充一会儿电，然后再刷手机支付码，就让
这位网友很感动。

细节，也是宣传城市形象的一张名片。

无锡有鼋头渚、灵山大佛、梅园等在国内有很
高知名度的风景区，但如果我们在一些细节
上做得更好，就能给城市旅游形象加分。比
如，有网友在微博评论区分享了他在无锡的
故事：有一次到无锡打的时，因为预订的酒店
不好找，导航又出了问题，但出租车司机很有
耐心，找了很长时间终于找到了酒店。最后，
出租车司机只收了一半计价器的钱。再比
如，公交车上如果能兑换零钱，就能极大方便
没有公交卡或零钱的乘客。

一座城市的温暖，藏在细节里，这样的贴
心细节越多，城市就越让人有归属感，期望无
锡能做得更好。

（作者系公司职员）

今年的国庆、中秋长假期间，旅游出行
人数大增，在疫情防控常态化阶段，包括无
锡景点在内的全国众多景点依托互联网平
台，采取“限量、预约、错峰”等措施确保大
众出游和疫情防控两不误，让人们放心走
出家门亲近自然的同时，也感受到了科技
为旅游业转型升级注入的加速度。实际
上，智慧旅游不仅仅是疫情防控下的应对
之举，而是要顺应技术发展趋势和人们的
出行需求，越来越多地走进寻常百姓家。

毋庸置疑，科技带来更便利更多样化
的服务体验。推行智慧旅游首要目的是
以优质的服务带给大众高质量的旅行体
验感，通过美团、携程等进行网上预约门
票，做到了提前有效控制客流量，避免人
群聚集；鼋头渚等景区还引入了智能客流
分析技术，可以帮助景区科学引流、合理

调度观光游览车，缓解交通拥堵和个别景
点超负荷；一些地区的文旅部门和景区用
手机APP或微信公众号平台推出虚拟游、
虚拟拍照，让游客足不出户纵享风景。假
期里，很多人选择去博物馆观展，用手机
扫扫展品下方的二维码就能听取电子导
游语音介绍，大大提升了观展体验感，智
能导览和自助语音功能，还能让游客自己
制定个性化旅游路线。此外，很多博物
馆、游乐场采用了3D全息投影等技术打
造沉浸式体验，让游客身临其境，与古人、
文物对话，增加了亲近感和趣味性。今年
直播很火，有的景区就尝试采取直播、游
客拍照上传、在线即时满意度评价、互动
交流等新手段，吸引游客眼球，提高参与
度，这也是倒逼景区进一步提升服务的针
对性、个性化的有效途径。

无锡是物联网技术先行城市，智慧化
水平很高，这几年无锡各大景区不断尝试
采用智慧化手段提升服务质量，吸引更多
年轻客流。与此同时，我们也要借鉴国内
其他景区一些好的做法，促进“智慧+旅游”
的深度融合，让新技术融入景区管理的方
方面面，提升景区信息化管理水平和游览
的安全性、舒适性。今年长假期间，黄山景
区某个游览路段人流量太集中，一位游客
拍了一条上也上不去、下也下不来的视频，
引发了众多网友围观。实际上，现在有些
景区就根据实际需求安装监控摄像和预警
设备，做到主动感知、及时了解、及时发布、
及时处置，动态掌握现场情况，第一时间组
织应急处置和人员撤离，避免了人流过于
集中。

旅游出行，安全是头等大事。有的景

区在重要景点、垃圾桶等位置添置智能感
应和处置火灾系统装置，为景区安全加了
一道防火墙。现在很多家庭是老少一起出
游，有的景区贴心地使用适老、适幼的定位
设备，减少了老人、小孩走失情况发生。在
景区管理中，如何制止游客的不文明行为
是一件很头疼的事，有的文化场馆通过监
控和机器人语音提醒，制止游客在文物上
乱刻乱画、乱扔垃圾等不文明行为，比起安
保人员当面提醒，这种智能提醒方式更容
易让游客接受。

当前智慧旅游优势正逐步显现，但仍
有很长的路要走。旅游景区需不断提升数
字化、精细化运营管理水平，在线旅游平台
需不断完善功能，让旅游出行订票、住宿、
餐饮、游览更智能安全便利。

（作者单位：无锡市震泽军休所）

提升智慧化水平，让景区服务更精准高效
□ 蔡淑野

无锡经济发达，城乡居民生活水平
较高，人们也比较重视改善居住条件。
但在现实中，特别是地处偏远的自然村
庄，一些农户尽管家中装修一新，宽敞
明亮，但家前屋后却随意堆放着柴草、
农具等杂物，不仅屋内屋外形成强烈反
差，更成为制约村庄环境卫生质量长效
提升的顽疾，尽管村里定期都会开展集
中整治，但整治过后往往容易发生反
弹。

在走访中发现，一些农户受根深蒂
固的陋习影响，只是考虑把室内打理得
整洁明亮，家前屋后乱糟糟的就不去管
护了。这些乱堆放的柴草杂物，风吹雨
打，时间一长就成了藏污纳垢、滋生病
菌的场所，还会因随意乱丢的烟头引发
火灾。

最近，宜兴市万石镇马庄村以“家
前屋后长效管护从我做起”新时代文明
活动为载体，通过党员和村民组长落实
好家前屋后环境卫生“三包”的实际行
动，给农户示范放样，通过网格员常态
化巡查和镇纪委监委暗访督查，使农户
家前屋后乱堆放的陋习在一定程度上
得以改变，村庄环境卫生面貌也得到有
效提升。

村庄是大家共同的家园，只顾小家
美不顾大家美，这样的村庄算不上美。
试想，如果家里弄得干净整洁，而一出
门就是垃圾遍地、污水横流、苍蝇乱飞，
在这样的环境居住受害的是所有村
民。让党员和村民组长作示范引领，是
促使每户村民把房屋里里外外都收拾
干净的有益实践，如果能引入评比奖
励，则能更好地调动村民呵护家园的积
极性，让村庄环境整治提升取得长效。

实际上，现在人们不仅追求居住环
境的干净整洁，还追求美丽个性。同在
宜兴，张渚镇搞的秀美庭院评比就开展
得卓有成效，每家每户都用心经营管护
好自己的庭院。这样，无锡的美丽村庄
就会越来越多，我们的城市就会变成名
副其实的大花园，所有人都将是美丽环
境的共建共享者。

（作者单位：宜兴市万石镇党建工
作办公室）

选树“样板户”
管护好家前屋后

□ 卢俭幸

今年上半年，江阴黄田港公园和锡澄
运河公园（样板段）相继建成开放，江阴城
区又增添两处开放式亲水公园，市民则有
了游玩、健身、休闲的新去处。国庆、中秋
长假，天气晴好，前来这两个公园游玩的外
地游客和本地市民络绎不绝。公园里道路
平整、绿树成荫、鸟鸣声声，听江涛拍岸，观
运河上白鹭飞舞，真乃“水韵江南”美如画。

江阴背靠长江，但要欣赏江景却不是
件容易的事，沿江而建的码头、工厂等阻挡
了人们亲近长江的脚步。黄田港公园位于
长江边，其前身为享誉大江南北、运营近半
个世纪的黄田港渡口和江阴货运码头。渡
口连着码头，整天车水马龙，机器轰鸣，烟
尘满天飞，汽车喇叭声此起彼伏，就连江水
也经常被废油污染。一位居住在附近的朋

友说，小区居民们常常半夜里被吵醒，苦不
堪言。锡澄运河公园（样板段）位于运河西
岸，这里原先民房林立，小饭店、出租房很
多，大都破旧不堪，“脏乱差”困扰着附近居
民，所谓的“运河风光”成了“优美的书面风
景”。

随着人们生活水平的提高，人们对美
好生态环境的要求越来越迫切。环境就是
民生，青山就是美丽，绿水也是幸福。优美
的生态环境，既可以提高老百姓的健康水
平和生活质量，又有助于提升城市的颜值
和竞争力。拿招商引资、招才引智来说，好
的生态环境无疑更能吸引优质的项目、优
秀的人才落户。现在很多大型城市在旧城
改造、城市更新过程中，都注重打造城市客
厅，还见缝插绿增设小型绿地、口袋公园，

目的就是更好地改善城市生产生活空间，
提升人们的环境获得感。比如上海这两年
下大力气打通黄浦江、苏州河两岸的公共
空间，改变中心城区休闲空间不足的局面，
吸引了众多外地游客和本地市民前去打
卡。

江阴前两年启动建设了空中绿道，串
联起了城区多个公园、社区，不仅成为游客
的网红打卡点，也成为本地居民的健身休
闲的好去处。现在又还江还河于民，建成
开放黄田港公园和锡澄运河公园（样板
段），把原来的生产岸线“工业锈带”变身为
休闲生活秀带，用公园绿地代替繁忙的码
头渡口，可以说大大提升了城市的颜值，让
人们看到了制造业重镇绿草茵茵、花团锦
簇的新面孔。难能可贵的是，黄田港公园

建设保留了原有港口形态，形成独特的港
口记忆——江畔听涛，为人们留住了漕运
繁忙的历史记忆。

公园建设，基础设施需同步跟进。黄
田港公园和锡澄运河公园（样板段）离江阴
很多社区都有一定距离，随着两座公园的
建成开放，与之相配套的道路、公交、公厕、
体育运动设施等也陆续投用，沿线还增加
了数十个停车位、充电柱，方便了人们欣赏
江景和运河风光。

无锡是典型的江南水城，水早已融入
城市的血液和人们的生活中，还水于民，让
人们更好地亲近水，有助于提升人们爱水、
护水的意识，共同为呵护美丽家园贡献力
量。

（作者系江阴市晨光实验小学教师）

还水于民，把“工业锈带”变生活秀带
□ 孙建兴

巡塘
走笔


